
acústico. Y bueno, un recuerdo que
atesoro mucho es que me acompa-
ñó a comprar mi primera guitarra
eléctrica, que es una Washburn.

—¿Dueto soñado? 
—Me hubiese encantado hacer un
dueto con David Bowie o con
Robert Plant, de Led Zeppelin.

—Participó del programa
“Todos a Coro”, con el coro de
la cárcel de Talagante, que
finalmente fue el ganador.
¿Qué enseñanza le dejó esa
experiencia?
—La verdad es que fueron muchas
enseñanzas. Fue muy revelador
comprobar que la música realmente
sana, puede dar un propósito y
virar todas las emociones a algo
positivo. Estuve tres meses traba-
jando ahí, en un momento impor-
tante de mi vida, porque recién era
mamá. Y esa experiencia hace que,
hasta el día de hoy, yo dirija coro.
Llevo cuatro años dirigiendo el coro
de Pedro Aguirre Cerda en Coro
Ciudadano.

LA COLUMNA DE JOE BLACK
Ustedes deben estar familiarizados con

esos antiguos chistes que parten con la
pregunta “¿Cuál es el colmo de…?”.

Por ejemplo. ¿Cuál es el colmo de un ji-
nete? Perder los estribos. ¿Cuál es el col-
mo de un abogado? Perder el juicio. ¿Cuál
es el colmo de un monje? Tener malos há-
bitos.

Ya se acordaron, ¿no?
Bueno, si se fijan solamente en lo que ha

sido esta precisa semana en Chile, ten-
drán que convenir conmigo en que han si-
do días de colmos en varios aspectos.

Veamos.
¿Cuál es el colmo de un director del

Servicio de Impuestos Internos? No pa-
gar durante nueve años los impuestos de
bienes raíces que le correspondían. Pare-
ce una sátira, pero es real.

¿Cuál es el colmo de Gendarmería, que
es la encargada de mantener presos a los
presos y de luego reinsertar en la sociedad
a los rehabilitados? Que la institución de
uniforme verde oliva oscuro, en vez de re-
insertar exconvictos, se dedique a re-en-

sartar a la sociedad con un sicario como el
del barrio Meiggs.

¿Cuál es el colmo de los partidos de de-
recha? Dedicarse a pegarse derechazos
entre ellos en vez de preocuparse de en-
carar a la izquierda.

¿Cuál es el colmo de un marxista? Lle-
gar tarde a la revolución por quedarse
discutiendo la teoría. ¿Y no es eso lo que le
está pasando a la candidata presidencial
comunista Jeannette Jara? Se va a cum-
plir un mes desde que ganó la primaria de
la izquierda y todavía no tiene comando, ni
voceros, ni sede, ni nada. 

Más que nombrar gente en su equipo de
campaña, lo que ha hecho Jeannette Jara
es ir des-nombrando personas. Al des-
nombramiento de Nicolás Eyzaguirre la
semana pasada, se sumó ahora el des-
nombramiento de quien fuera su jefe pro-
gramático, Fernando Carmona, a quien
fulminó de un minuto para otro pese a ser
hijo del presidente del Partido Comunista,
Lautaro Carmona. 

¿Y cuál es, entonces, el colmo de un

presidente del Partido Comunista? Que
una militante comunista de menor rango
se coma a tu guagua.

Como ven, ha sido una semana de
colmos. Podrán ser para la risa, pero
probablemente a la mayoría de las

personas comunes y corrientes nada de
esto les parece jocoso. Los acogotados
con el pago de impuestos; los que vi-
ven atemorizados por el crimen orga-
nizado que ha colonizado sus barrios;
los electores de derecha que ven có-
mo sus líderes parecen querer estro-
pear las elecciones presidenciales y

parlamentarias de este año; los electo-
res de izquierda que quieren ver de una
vez cómo se integran todos los partidos
a la campaña de la candidata única, ven
todo esto con estupor. 

La paciencia de la gente ya está col-
mada; llegó al límite, al punto de satura-
ción. Muchos deben sentir que los políti-
cos simplemente los abandonaron.

Es como el colmo del jardinero: que lo
dejen plantado. 

Esto es 
el colmo
¿Cuál es el colmo de un

director del SII? No pagar

durante nueve años los

impuestos de bienes raíces

que le correspondían.
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La cantante hizo un masivo show en Movistar
La conocida intérprete lleva más de
30 años en el mundo de la música,
cuyo camino ha incluido a Gustavo
Cerati como productor de su se-
gundo disco, “Sueños en tránsito” y
el éxito de su canción “Hoy”, siendo
el tema principal de la teleserie
“Soltera otra vez”. La cantante
cerró hace poco su “Dame Luz
Tour”, en el Movistar Arena, que
celebró las tres décadas de su
álbum “Esperando Nada”. 

—¿Cuáles son sus ídolas pop?
—Hay varias. De las más clásicas,
Chrissie Hynde, de Pretenders;
Elizabeth Fraser, de Cocteau
Twins; Stevie Nicks, de Fleetwood
Mac, y de las más nuevas, Lianne
La Havas, Lykke Li, Phoebe Brid-
gers y Caroline Polachek.

—Comenzó su veta artística
en el colegio, haciendo teatro,
ballet. ¿Algún rol soñado?
—Tuve la oportunidad de hacer una
audición para interpretar a María
de “West Side Story”, porque me
llamaron del Ballet Nacional del
Municipal. Me preparé mucho, pero
vino el terremoto y perdieron la
licencia. Así que, lo que me imagino
con esta pregunta es, a lo mejor,
concretar ese “West Side Story”.

—¿Cuál es su mejor recuerdo
de Cerati, quien produjo uno
de sus álbumes? 
—Uf, tengo varios recuerdos lindos
con Gustavo. El trabajo del disco
(“Sueños en Tránsito”) fue muy
interesante. Me gustaba mucho
verlo trabajar, procesando los
instrumentos en distintas máqui-
nas. Porque la idea era justamente
mezclar la música electrónica con lo

—¿Mejor recuerdo de su último
show en el Movistar Arena?
—Fue demasiado emocionante, se
pasó muy rápido. El cariño de la
gente, al ser un lugar grande, se
sintió muy íntimo. Si puedo men-
cionar un momento, fue cuando
canté con el coro de Pedro Aguirre
Cerda, a capela, “Sin Gamulán” y el
público se unió.

—¿Qué es lo más difícil de
hacer duetos?, ¿y lo mejor?
—No hay alguna dificultad especial.
Compartir con otro músico, poder
cantar con otro, es siempre increí-
ble, gratificante. Disfrutar lo que
uno hace con otra persona que lo
disfruta también, que le da otro
color, distintas texturas, distintas
armonías, es muy bonito. 

—Últimamente, artistas na-
cionales como Myriam Her-
nández, Cris MJ, Bloque De-
presivo y Los Bunkers han
tocado en el Estadio Nacional.
¿Se viene “Nicole: Estadio
Nacional”?
—Todos los escenarios, más ínti-
mos o más grandes, para mí son
importantes. De hecho, siempre los
más íntimos son los que dan más
nervios. Esos grandes, esos desa-
fíos pueden ser hermosos, pero voy

paso a paso. Ahora, lo más pronto
para mí es hacer música nueva.

—¿Su mayor vergüenza o
chascarro sobre un escenario?
—Era tipo 1998, en estos “Venga
Conmigo” que se hacían en los
veranos. Creo que antes de mí hubo
un sketch humorístico en que no sé
si tiraron crema o algo, que quedó
resbaloso el piso, y yo cantaba ese
día tres canciones. Era mi última
canción, y yo me resbalé, y se me
salió el hombro. Quería pararme
rápidamente para salir de esa
vergüenza, pero no pude, y ambu-
lancia y todo. No pasó a mayores,
pero yo creo que ese ha sido mi
chascarro más grande.

—¿Mejor piropo que le han
gritado desde el público?
—A ver, hay varios, pero creo que la
otra vez me estaban grabando y me
decían: “Nicole, no me carga, porque
hay mucha calidad”, ja, ja, ja. n

Nicole: “Un recuerdo que
atesoro de Cerati es que me
acompañó a comprar mi
primera guitarra eléctrica”

ÁNGELES GUZMÁN
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“Me hubiese encantado hacer un dueto
con David Bowie o hacer uno con

Robert Plant, de Led Zeppelin”.

La dieta de un senador es de $7.348.983
brutos. En la planilla de remuneraciones de la
Biblioteca del Congreso hay 29 funcionarios
que perciben un sueldo igual o superior a ese
monto. 

Estos “supersueldos” y su escasa relación
con los salarios del resto del sector público
contrastan, por ejemplo, con las licencias
médicas cuestionadas a lo largo del sector
público a partir de la fiscalización hecha por
la Contraloría General de la República, donde
el Congreso, al revisar sus propias planillas
—al ser una entidad que no está bajo la lupa
del organismo dirigido por Dorothy Pérez—,
sí detectó una correlación con otros funcio-
narios de la administración del Estado. 

Frente a esto, el presidente del Senado,
Manuel José Ossandón, explicó a “El Mercu-
rio” que se prepara una reforma que permita
evitar lo que considera como un “exceso” en
las regalías de funcionarios del Poder Legis-
lativo. Asegura que “lo primero que hay que
hacer, respetando la autonomía del Senado,
es que en los reglamentos y en la ley del
Congreso se prohíba que los senadores po-
damos subirle los sueldos a nadie, por favor.
Y que aquí tiene que haber una planta, y esa
planta tiene que ser igual que todos los
funcionarios públicos: un número, una letra y
que esa letra signifique un sueldo y no ese
sueldo más mil bonos pues, (porque hay)
bonos que se van dando de julio, hay bono de
vacaciones (…)”. Añade que los funcionarios a
contrata y de planta reciben un decimotercer
sueldo al año.

Según Ossandón, las remuneraciones del

personal se volvieron un problema porque
son los propios senadores quienes, a través
de la comisión de Régimen Interior, han ido
aprobando mejoras sucesivas para los fun-
cionarios a lo largo de los años. “Durante los
años 2023-2024, con el antiguo director de
la biblioteca, se le subió arbitrariamente el
sueldo a un montón de gente por un total de
casi 660 millones de pesos. O sea, un señor
arbitrariamente le subió el sueldo a un mon-

tón de funcionarios Y había funcionarios que
ganaban siete, ocho millones de pesos. Y les
subió el sueldo arbitrariamente, gastando
$700 o $650 millones más”, dice el presi-
dente de la Cámara Alta.

Y añade que, en el caso de la biblioteca,
hoy representan el 82% de los $17 mil millo-
nes de su presupuesto. En una industria
como la construcción, que es intensiva en uso
de mano de obra, el gasto en remuneraciones

implica entre el 50% y el 60% de los gastos,
según la empresa especializada Procore. 

Para resolver la situación, los parlamenta-
rios trabajan con el Servicio Civil en una
propuesta y, al mismo tiempo, las Cámaras
preparan una reunión para buscar el apoyo
del Presidente Boric para una iniciativa que
limite atribuciones en materia de remunera-
ciones a los congresistas. “Si aquí no se trata
de bajarle el sueldo a nadie, pero vamos a
hacer una planta de extinción que cuando esa
persona que (…) tiene un sueldo muy alto se
vaya porque jubila, la persona que lo reem-
place, lo haga sin bonos, sin nada extra, sino
con lo que corresponde a un funcionario
público”. Añade que “yo le decía el otro día a
un funcionario ‘mira, si esto no se arregla
ahora, les va a pasar lo de las AFP, les van a
quemar el edificio. Porque hoy día con las
redes sociales la gente va a empezar a indig-
narse; la gente no entiende que cualquier
persona gane cinco, siete, ocho millones de
pesos”, dice Ossandón. 

Gastón Saavedra, miembro de la comisión
de Régimen Interior del Senado (la que
preside Ossandón), se incorporó a ella du-
rante este año. Según él, “esto es una cosa
sottovoce, que se transmitía, que circulaba
por los pasillos del Senado, pero nada más
que eso”, y propone que la reformulación de
los sueldos en el Congreso se haga buscando
“una consultoría privada para que nos ga-
rantice también imparcialidad en lo que
estamos haciendo”. 

Los últimos recortes en bonos y regalías a
los funcionarios se hicieron durante 2019. 

29 funcionarios de la Biblioteca del Congreso ganan más que
un senador: se busca el apoyo del Ejecutivo para corregirlo
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Los
sueldos 
......................................

82% 
Del presupuesto de
la Biblioteca del
Congreso se ocupa
en sueldos de
funcionarios. 

180
De los 208
funcionarios
contratados en ese
lugar ganan más de
$4 millones brutos
al mes. 

$650
millones fue el
monto que costaron
las últimas mejoras
para estos
funcionarios. 

En la Biblioteca del Congreso hay 29 funcionarios que ganan más que un senador; otros 28
que perciben sobre $7 millones; 128 que ganan entre $7 y $4 millones, y apenas 28 que obtie-
nen menos que eso. 
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